

CRANS MONTANA : LE MAILLON À FAIRE VIVRE

2 janvier 2026

1er janvier 1h30

L'horreur flash.

La mobilisation de tous les services de secours et d'intervention.

L'organisation d'une vaste opération nationale de prise en charge.

L'accueil des familles, la mobilisation des aidants.

Les conférences d'information des multiples services concourants.

L'horreur pour les familles et les proches, sans nouvelles, dans l'attente d'autre chose que du pire, et alors que l'identification est face à des murs de complexité.

L'organisation d'une réponse continentale pour traiter un nombre impressionnant de grands brûlés – défi d'une complexité inouïe.

La pression médiatique internationale.

Le temps long

Il y a maintenant l'entrée dans le temps long.

Temps long pour les familles dans une attente intenable.

Temps long du deuil.

Temps long des expertises médico-légales, et expertise techniques.

Temps long pour les prises en charge lourdes des si nombreux grands brûlés.

Temps long pour des retours d'expérience qui ne manqueront pas d'être mis en œuvre, pour apprendre, pour partager. Pour ouvrir nos exercices à des situations de plus en plus hors cadre (ici, une station de ski qui vient bientôt mettre en tension les

capacités d'un continent à faire face en raison de la spécificité de la problématique des grands brûlés).

Sans oublier : l'aide aux intervenants qui ont plongé au milieu de scènes hallucinantes.

Demain, éviter le vide pour les habitants

Demain, bientôt, comme dans tous les désastres, la commune et ses habitants vont voir partir hélicoptères et ambulances venus de tout le pays, vont voir partir les médias, vont voir s'effacer l'agitation nécessairement majeure d'une période bouleversante.

Avec le risque d'un profond sentiment d'abandon, dramatisant et gravant plus encore profondément la blessure personnelle et collective.

Bien sûr, rien ne pourra effacer cette nuit de terreur. Et il serait indigne de songer même à faire disparaître le drame. Il restera gravé.

Il y a cependant quelque chose à faire pour ne pas laisser l'ombre de la mort rester seule sur le champ d'horreur et de deuil.

Des cérémonies seront organisées et des gestes des autorités ont déjà été posés, notamment avec la venue du Président de la Confédération.

Mais on peut songer à dépasser les registres habituels, pour ouvrir d'autres dimensions et permettre, consolider, d'autres forces.

Comme me le faisait si justement remarquer **Patrick Trancu, CBCI**, présent sur place, il y a eu des actes de solidarité de grande valeur dès le début du drame. Des jeunes ont aidé d'autres jeunes. Et ce n'est là qu'un point dans un ensemble certainement bien riche d'humanité. Que l'on a le plus souvent tendance à ne pas savoir identifier, ni valoriser.

Une suggestion, mais la communauté touchée saura trouver ses voies :

Proposer à des habitants, des jeunes, des associations... de Crans, de travailler à un relevé attentif et respectueux de tout ce qui a été fait de bien, de précieux, d'inventif, d'humain, en matière de réaction, de mobilisation, de lien, d'accueil par les citoyens durant cette nuit fatale et durant les jours qui ont suivi.

EN ÉCHO, En écho : *témoignage de David Vocat chef des Sapeurs-Pompiers de Crans.*
in Corriere del Ticino, RED. ONLINE 03.01.2026 13:00

Ce qui a aussi profondément touché Vocat, c'est la solidarité manifestée dès les premiers instants par les personnes présentes sur les lieux de l'accident. « Les gens utilisaient le mobilier de la terrasse pour transporter les blessés au chaud, dans un bar voisin. »

Dans des moments percutés par l'innommable, il est précieux de donner quelque mission, "quelque chose à faire" à celles et ceux qui ont éprouvé tant de malheur. Pour ne pas laisser chacun, seul et sans perspective, devant un puits de non sens sans fond.

Et davantage : pour garder et partager avec d'autres, sur place, dans le canton, la Confédération, et plus loin encore, ce qui a pu ainsi être pensé, mis en action, non pas seulement par les autorités, mais "par le bas", par les multiples composantes de la communauté.

Cela pourra être fort précieux pour d'autres cités qui, dans l'avenir, pourraient être touchées par des drames. Non pour calquer ce qui a été fait ici, mais pour trouver dans les témoignages recueillis de l'inspiration, de l'énergie, et de cette dimension humaine qui peut apporter quelque sens à ce qui n'en a pas. Mettre des mots et des actes sur du vide et de la désespérance brute.

Précieux aussi pour enrichir ce qui va devenir de plus en plus nécessaire dans nos grandes crises : l'implication positive et inventive des citoyens pour faire face, réagir, interagir, consolider, aider, construire.

Complément : Dans ce registre de l'approche « par le bas » :

Patrick Lagadec, 16 décembre 2025 : « L'invention impérative », entretien avec Valérie Vermeulen, pour le Regroupement des organismes humanitaires et communautaires pour les mesures d'urgence à Montréal (ROHCMUM).

<https://www.youtube.com/watch?v=LdYEMLIx9AA>

Patrick Lagadec : « Le citoyen dans les crises – Nouvelles donnes, nouvelles pistes », Préventique-Sécurité, n° 115, Janvier-Février 2011, p. 25-31.

https://www.patricklagadec.net/wp-content/uploads/2021/11/PS115_p25_Lagadec-p.pdf

Patrick LAGADEC, avec l'appui de Matthieu LANGLOIS, Patrick LIONS et Sabine CARIOU : « Alerte et information des populations à l'ère des crises hors-cadre et du chaotique », 21 février 2022. <https://www.patricklagadec.net/wp->

<content/uploads/2022/02/Sur-lalerte-nouveau-monde-21-02-2022.-PL09h06-revPLi3.pdf>

Patrick Lagadec : Responsabilité... citoyenne, au temps des crises existentielles, 16 décembre 2021. Publié sur Linked In le 16 12 2021

<https://www.linkedin.com/pulse/responsabilit%C3%A9-citoyenne-au-temps-des-crises-patrick-lagadec/>

Patrick Lagadec, « Ruptures, Leadership and Citizens », published by Emily Hough, Editor in Chief, Blog, Crisis Response Journal, 5 January 2022.

https://www.patricklagadec.net/wp-content/uploads/2022/01/Ruptures_leadership_citizens.aspx.pdf

La série d'entretiens avec de Grands Témoins, pour la rubrique « From the Unknown », publiés par Crisis Response Journal :

– « Recovery of the people, by the people, for the people », with **Julie Hernandez**, Crisis Response Journal, Vol. 6, Issue 2, pages 60-61, May 2010. (Interviews in Crisis Response Journal, the international subscription-only publication for emergency response, resilience and [security.www.crisisresponse.com](http://www.crisisresponse.com))

<https://www.patricklagadec.net/wp-content/uploads/2021/11/Recovery-people.pdf>

– « Public self-preparedness », entretien avec le **Général Honoré**, Commanding Officer Joint Task Force, Katrina, auteur de Survival, 2009, *Crisis Response Journal*, Vol. 5, Issue 2, May 2009. (Interviews in Crisis Response Journal, the international subscription-only publication for emergency response, resilience and security.

www.crisisresponse.com) https://www.patricklagadec.net/wp-content/uploads/2021/11/064_crj5_3_unknown.pdf

– « Society's unsung heroes » : entretien avec **Michel Séguier**, auteur (coordinateur) de Pratiques émancipatrices: Actualités de Paulo Freire, Unesco, 2009, *Crisis Response*, Vol. 6, Issue 1, page 64, December 2009. (Interviews in Crisis Response Journal, the international subscription-only publication for emergency response, resilience and security. www.crisisresponse.com) https://www.patricklagadec.net/wp-content/uploads/2021/11/064_crj6.pdf